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PROCÈS-VERBAL 
Rencontre tenue le 15 février 2023 à 19 h 

 
Présents 
 
● Président Claude Mayrand, MRC de Maskinongé (MRC) 
● Secrétaire Lauréanne Daneau, Conseil régional de l’environnement Mauricie 

(organisme voué à l’environnement) 
● Stéphane Comtois, directeur général d’Énercycle (Exploitant) 
● Marc Bastien, Municipalité de Saint-Étienne-des-Grès (Municipalité locale) 
● Nathalie Labrecque, citoyenne (observatrice) 
 
Invitée 
● Julie Bourassa, Chef de service environnement d’Énercycle (Observateur) 

 
Absents 
● Pierre-Alexandre Grenier, Groupe Bellemare (organisme du milieu) 
● Martin Nolet, citoyen 

1. MOT DE BIENVENUE ET OUVERTURE DE LA RÉUNION 

Le président du comité, M. Mayrand, ouvre la rencontre en souhaitant la bienvenue aux 
membres et les remercie pour leur présence. Comme il s’agit de la première rencontre en 
personne pour plusieurs, un tour de table est suggéré.  

2. LECTURE ET ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 

M. Mayrand lit l’ordre du jour et demande s’il y a des modifications à y apporter.  
 

Il est proposé par M. Comtois et appuyé par M. Bastien d’adopter l’ordre du jour sans 
modification. 

 
Adopté à l’unanimité.  
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3. ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DU 18 OCT. 2022 

Aucune modification n’est demandée.  
 

Il est proposé par M. Comtois et appuyé par Mme Daneau d’adopter le procès-verbal. 
 

Adopté à l’unanimité. 

4. SUIVIS DU PROCÈS-VERBAL 

4.1 Accueil d’un nouveau membre : le code d’accès pour l’intranet a été donné. 
 
4.2 Résolution pour confirmer les membres : Mme Daneau a obtenu sa résolution 

et une relance auprès de M. Grenier a été faite.  

5. DÉPÔT ET SUIVI DES AVIS DE NON-CONFORMITÉ  

Aucun.  

6. TRAVAUX ET ACTIVITÉS RÉALISÉS 

La construction de la cellule 6a est terminée pour l’été 2023. La station de pompage est aussi 
fonctionnelle. L’enfouissement a recommencé dans la cellule 5 pour atteindre la hauteur 
maximale dans le but de procéder au recouvrement final. En janvier, la membrane de la cellule 
4 a été retirée pour enlever l’accumulation d’eau, puis pour pouvoir rajouter de nouvelles 
matières. Il y avait un potentiel de déchirement, mais l’intervention a évité cette situation. 7 
nouveaux puits ont été installés dans les cellules 5 et 3 pour les raccordés au réseau de captage 
des biogaz, ce qui fait 10 puits supplémentaires pour réduire les émanations. De plus, des 
travaux de nettoyage des puits de biogaz sont en cours, car certains étaient colmatés. Cette 
intervention contribuera à augmenter l’efficacité du captage des biogaz dans ce secteur.   
 
Depuis quelque temps, il y a une surproduction de gaz en raison du type de matière reçue. Avec 
les conditions météorologiques – absence de gel – les gaz sortent des cellules, puis le faible 
vent les disperse lentement. Les précipitations abondantes sont un autre facteur qui fait 
augmenter le biogaz.  
 
L’une des stratégies considérées est d’ajouter plus de puits horizontaux de captage dans les 
prochaines cellules d’enfouissement au-delà des obligations prescrites dans le Règlement sur 
l'enfouissement et l'incinération de matières résiduelles (REIMR) du ministère de 
l’Environnement. 
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7. TONNAGE DE MATIÈRES RÉSIDUELLES REÇUES ET PRÉVISIONS 

Une différence d’environ 5000 tonnes supplémentaires entre ce qui était prévu et la clôture de 
l’année 2022 s’explique par l’ajout de plus de matière de la part de Matrec. 
 

 

8. DEMANDES OU PLAINTES REÇUES 

8.1 Registre des plaintes d’odeurs : Depuis la dernière rencontre du 18 octobre 2022, 
il y a eu 12 plaintes, dont 8 formulées par la même personne. Le contexte particulier 
mentionné au point 6 explique en partie la situation. Sur toutes ces plaintes, 4 sur 12 
étaient jugées fondées par les inspecteurs, mais les autres n’ont pu être confirmées 
ou associés aux activités du LET. Il semble que plusieurs personnes téléphonent 
directement à la municipalité, mais les appels doivent être redirigés au service de 
plainte d’odeurs d’Énercycle. 

9. SUIVIS ENVIRONNEMENTAUX 

9.1 Projet des matières organiques : la distribution des bacs va bien et la réception 
est somme toute bonne. 1/3 des bacs sont distribués. L’appel d’offres pour accueillir 
les matières organiques en attendant l’opérationnalisation de la plateforme de 
compostage a été lancé et une offre a été retenue. L’appel d’offres pour l’usine de 
biométhanisation sèche est toujours en cours. L’ouverture et l’analyse des 
candidatures se feront prochainement. L’entrée en service de l’usine est prévue pour 
2025.  

 
 Question : les ICI auront-ils leur bac brun en même temps ? 
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 Réponse : les commerces qui ont déjà un bac roulant oui, mais ceux qui ont des 
conteneurs, les multilogements, les résidences à chemin privé, ce sera dans une autre 
phase. 

 
 

9.2 Évaluation de la migration verticale des biogaz (2022-10-26) : il s’agit d’un 
suivi fait plusieurs fois par année et tout va bien. 

 
9.3 Vérification et calibrage du réseau de captage du biogaz (2022-11-23) : il 

s’agit d’un suivi fait plusieurs fois par année et tout va bien. 
 

9.4 Surveillance environnementale du biogaz (2022-11-23) : il s’agit d’un suivi 
fait plusieurs fois par année et tout va bien. 

 
Dans l’intranet, il est proposé de conserver les documents des trois dernières années. 

10. ACTUALITÉS 

Plusieurs entrevues ont été accordées par Énercycle dans les dernières semaines pour expliquer 
la distribution des bacs bruns et l’arrivée de la collecte des matières organiques.  
 
Des questions très fréquentes sur l’exclusion de l’option du « sac mauve ». L’acquisition de ces 
sacs résistants, les enjeux de triage, de rejets, des subventions et redevances font partie des 
nombreuses raisons pour lesquelles Énercycle a écarté cette option. 
 
Une personne chez Énercycle travaille à identifier les questions les plus fréquemment posées 
pour fournir des réponses claires.    

11. VARIA 

12. PROCHAINE RENCONTRE 

Le 9 mai 2023. 

13. LEVÉE DE LA RÉUNION 

Il est proposé par M. Mayrand et appuyé par Mme Daneau de lever la réunion à 20 h 04. 
 

--------------------------------------------------------------------------- 
 
 

Mme Lauréanne Daneau, secrétaire  
Comité de vigilance du lieu d’enfouissement technique de Saint-Étienne-des-Grès
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Tableau des suivis 
 

Date du pv Éléments à suivre  État 
 

Aucun 
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